

Abt. 9.4 Jugendbeteiligung

Ziel A4

Das Engagement und die Beteiligung der Bürgerinnen und Bürger für Offenburg und die Identifikation mit ihrer Stadt werden gestärkt.

Jugendbeteiligungen 2022 in Offenburg Beteiligungscafés

Von Januar bis April 2022 wurden als Pilotprojekt vier Beteiligungscafés angeboten. Das Beteiligungscafé war ein nach dem letzten Schülerforum eingeführtes Angebot, um zum einen den „bottom up“-Auftrag der Jugendbeteiligung aufzugreifen und zum anderen, um durch ein sich etablierendes Angebot Jugendbeteiligung in Offenburg bekannter zu machen.



Über die Themen des monatlich stattfindenden Beteiligungscafés wurde auf dem Schülerforum abgestimmt. Dazu wurden Vorschläge aus der Gruppe gesammelt und mögliche Themen der Stadt vorgestellt. Die fünf Themen mit den meisten Stimmen waren Klimaschutz, Mikroprojekte, Schulthementage (MPV), Freizeitgestaltung und Etablieren der Jugendbeteiligung.

Die Beteiligungscafés wurden sowohl online als auch in Präsenz angeboten. Es trafen sich insgesamt 16 Teilnehmer*innen.

Da das für den 8.4.2022 geplante Schülerforum aufgrund zu weniger Anmeldungen abgesagt wurde, konnten keine neuen Themen generiert werden. Das Format wurde nicht fortgesetzt und wird überarbeitet.

Gleispromenaden

Im Februar 2022 gab es zur Planung der Gleispromenaden eine von der Fachkraft Jugendbeteiligung, Mitarbeitende des Jugendbüros und einem Jugendarbeiter des Regionalteam Jugend Mitte/Nord organisierte Information durch das Planungsbüro. Es wurden Ideen und Vorschläge abfragt, auf Pinnwänden visualisiert und diskutiert und vom Planerbüro mitgenommen. Ein Schwerpunkt war u.a. die Aufenthaltsqualität, z.B. Sitzgelegenheiten an der Zauberflötenbrücke.



Sportpark Süd

Im April 2022 wurde durch die Sachgebietsleiterin Sport eine Onlinebeteiligung durchgeführt. Aus den Ergebnissen flossen ausgewählte Ideen entweder in die Planung oder in den Sportentwicklungsplan ein. Der Sportpark Süd ist Teil der Planungen der Landesgartenschau (LGS) 2032.

Heimattage und Salmeneröffnung

Das Regionalteam Jugendarbeit Süd/West führte gemeinsam mit dem Heimattagen-Team im Mai 2022 mit Jugendlichen die Gedankensammlung zum Thema "Was ist Heimat für mich?" durch. Die gesammelten Gedanken und Ideen wurden veranschaulicht und präsentiert.

Sportentwicklungsplanung

Die Sachgebietsleiterin Sport führte im September 2022 eine Befragung bei Vereinen, Schulen, KiTas und Bürgern durch. Für die repräsentative Befragung wurden 12.000 Personen ab 10 Jahren angeschrieben.

Masterplan Verkehr OG 2035

2022 war der Schwerpunkt die Maßnahmenbewertung. Für die Jugendbeteiligung gibt es auf mitmachen.offenburg.de eine eigene Seite. Der Prozess der aktiven Jugendbeteiligung wurde Mitte 2022 abgeschlossen. Es liegt ein Abschlussbericht vor. Insgesamt nahmen ca. 200 Jugendliche teil.

Ergebnisse (Wünsche der Jugendlichen)

- stärkere städteplanerische Fokussierung auf die Verkehrsträger Fahrrad, Fußverkehr und ÖPNV
- spürbare Reduzierung des PKW-basierten Individualverkehrs
- Offenheit für diverse Lösungsansätze (autofreie Innenstädte, Anreizsysteme, Car-Sharing usw.)
- ÖPNV: eine bessere Taktung und kostengünstigere Angebote (z. B. 365€-Ticket)
- oberste Priorität: Ausbau und Instandhaltung der Fahrradinfrastruktur und die damit einhergehende Verkehrssicherheit.

Jugendbeteiligung auf mitmachen.offenburg.de

2022 ging die Seite für die Jugendbeteiligung auf mitmachen.offenburg.de online. Sie ist unter mitmachen.offenburg.de/Jugend zu erreichen. Unter „Macht mit: Aktuelle Jugendbeteiligungen der Stadt Offenburg“ werden aktuelle und vergangene Jugendbeteiligungen sowie deren Ergebnisse veröffentlicht. Dort ist auch der Abschlussbericht vom Masterplan Verkehr zu finden.